

La crèche : son histoire, son sens

C'est dans une crèche (qui désigne la mangeoire d'une étable) que Jésus est né à Bethléem. Et nos crèches, dans nos maisons ou nos églises, représentent cet évènement. Nous sommes très sensibles en Provence à cette représentation de la Nativité du Seigneur qui s'enrichit de bien de personnages locaux qui illustrent comment Jésus nous rejoint aujourd'hui, dans ce que nous sommes.



La première crèche est une crèche vivante (avec des personnages réels) qu'imagine saint François d'Assise en Italie pour aider les gens les plus simples à entrer dans le mystère de ce Dieu qui se fait homme. Peu à peu elles vont se développer chez nous avec des santons (du provençal santoun, "petits saints"), personnages qui représentent tous les métiers (berger, pêcheur, meunier...).

Pour les crèches de Martigues qui sont installées au début du temps de l'Avent (qui prépare à Noël), ce sont d'abord des paroissiens bénévoles avec les sacristines qui préparent la structure avant que les enfants du catéchisme viennent eux-mêmes placer les santons.. La crèche reste souvent en Provence jusqu'au 2 février en la fête de la Présentation de Jésus au temple. Aujourd'hui la crèche est devenue universelle et on en trouve avec des personnages de toutes les cultures et époques.

Ne pas jeter sur la voie publique



Horaires des Messes de Noël

Mardi 24 décembre

07:00 Messe des Veilleurs à l'Anonciade
16:30 Messe de Noël à Saint Genest
18:30 Messe de Noël à Saint Genest
23:30 Messe de Noël à Notre Dame de Miséricorde avec procession partant de Saint Louis d'Anjou à 22h30

Mercredi 25 décembre

10:00 Messe de Noël à Saint Louis d'Anjou
10:30 Messe de Noël à Lavéra

Judi 26 décembre

11:00 Messe de Noël à Saint Julien les Martigues



Chapelle de Lavéra

Ouverture de la chapelle de 15h30 à 19h00 du 20 au 29 décembre.

Réponses aux questions : pêcheurs : 8 ; moutons : 18 ; bergers et bergères : 3 ;

Chemin des crèches de Noël



Durant ce temps de Noël, la paroisse catholique de Martigues vous propose de découvrir les crèches de ses églises sous la forme d'un parcours. Un temps pour marcher, pour admirer, observer et se recueillir.

Beau chemin vers Noël à toutes et tous !



Paroisse Catholique de Martigues
Maison Saint François
2 bd Joliot Curie - 13500 Martigues
accueilparoisse.m@gmail.com - 04 42 42 10 65
www.paroissedemartigues.com



Sainte Marie-Madeleine

Surnommée “La cathédrale”, de style baroque marseillais, elle fut achevée en 1680. Sa restauration, primée, dura dix ans et a été achevée en 1997. Trésors à découvrir : la porte sculptée, l’orgue de Moitessier (1851) qui est classé monument historique, les tableaux des chapelles commandés par Michel Serre.



Qui était sainte Marie-Madeleine ?

Cette femme de Magdala (c’est ce qui a donné Magdeleine, puis Madeleine) près du lac de Tibériade en Palestine n’avait pas bonne réputation à l’époque de Jésus. Pourtant Il lui a pardonné tous ses péchés et du coup elle s’est mise à le suivre comme disciple. Elle sera présente au tombeau le dimanche de la résurrection du Christ, venant d’abord pour embaumer le corps de Jésus. Mais il lui apparaîtra, ressuscité, et l’enverra l’annoncer à ses apôtres qu’il est vivant.



Observe bien !

Comme premiers amis (apôtres), Jésus a choisi des pécheurs du lac de Tibériade. À Martigues aussi, la pêche est importante ! Combien comptes-tu de pécheurs dans cette crèche ?



Saint Louis d'Anjou

Eglise de Ferrières, reconstruite en 1675. Son clocher est surmonté d’une flèche de pierre dont la sobriété désigne bien la modestie de cette église, dans le quartier de Martigues le plus pauvre au XVIIème siècle. Le 21 avril 1581 y est signé l’acte d’union des 3 quartiers qui donne naissance à Martigues.



Qui était saint Louis d'Anjou ?

Lié par sa famille à saint Louis et, par sa mère, Marie de Hongrie, et à sainte Elisabeth de Hongrie, il naît en 1274 près de Naples (Italie) mais fut élevé à Brignoles (83). Retenu en otage à Barcelone auprès du roi d’Aragon, ennemi héréditaire de la famille, il y connaît les Franciscains qui prônent une vie simple et pauvre. Nommé évêque de Toulouse, il reçoit l’habit franciscain. Pauvre et humble, au service des pauvres, il meurt prématurément en 1297 à Brignoles et suivant son désir, est inhumé à Marseille. Il est canonisé en 1317.



Observe bien !

Les troupeaux de mouton étaient très nombreux à l’époque de Jésus. Jésus a dit un jour que s’il avait cent brebis et qu’une seule vienne à se perdre, il laisserait les 99 autres pour aller chercher celle qui était perdue et pour la ramener dans le troupeau ! Tu comptes combien de moutons dans cette crèche ? Fais bien attention de ne pas compter les chèvres !



Saint Genest

Eglise de Jonquières, bâtie en 1625, façade classique où se trouve la statue de Gérard Tenque, né à Martigues en 1040, fondateur de l’ordre hospitalier de Saint Jean de Jérusalem, devenu l’ordre de Malte. La statue a été sculptée dans les années 1880-90 par un maçon de Martigues, Nazaire Bertrand.



Qui était saint Genest ?

Genest (ou Genès) vivait vers la fin du IIIe siècle de notre ère à Arles, à l’époque où Aurélien imposait régulièrement des édits de persécution contre les chrétiens comme ses fonctions au tribunal romain consistaient à consigner les dépositions des témoins et la sentence des juges, notamment contre les chrétiens, un jour, la compassion et la révolte l'emportèrent : Genest refusa de consigner la décision du juge qui était la mort. Il s'enfuit et traversa le Rhône à la nage, mais il fut décapité à Trinquetaille (près d’Arles). Les chrétiens le considèrent comme saint.



Observe bien !

Jésus s’est souvent comparé à un berger qui conduit son peuple, qui le nourrit, qui veille sur lui. Peux-tu compter combien il y a de bergers dans cette crèche, sans oublier les bergères ?

